

## Biografía del compañero Pedro Ricardo Gómez Bacá



Foto Familiar

A las tres de la tarde del día viernes 14 de marzo de 2025 falleció nuestro compañero de lucha, Pedro Ricardo Gómez Bacá en un accidente automovilístico en la carretera al Atlántico, kilómetro 55, municipio de Sanarate, del departamento El Progreso a la edad de 48 años.

Pedro, nació el 4 de abril de 1977 en la aldea Pulay, municipio de Nebaj del departamento de El Quiché. Primer hijo de Jacinto Gómez Ceto y de Lucía Bacá Santiago, originarios de la aldea Pulay; quienes por la pobreza viajaban cada año a las fincas de la costa sur para el corte de caña.

En uno de sus testimonios, Pedro Ricardo narraba que, en el año 1982 su papá fue llevado por el ejército de Guatemala y desde entonces no se supo más de su vida. Algunas personas dicen que lo lanzaron en una cueva, pero nadie se anima a decir donde fue. En esos días, Pedro tenía 5 años de edad. Aunque era pequeño, pero recordaba la visita de gente armada en la casa de la familia. Sus padres ya estaban organizados por la guerrilla y colaboraban con la alimentación.

En sus propias palabras cuenta: "... como a las seis entró un grupo de personas armadas, yo estaba en la cama, nos ordenaron acostarnos en el suelo, todos boca abajo. Alcancé a ver, cuando agarraron a mi papá y le pusieron las manos atrás".

Ante la represión del ejército no les quedó otro camino que buscar protección bajo la montaña. En una de las incursiones del ejército en el área ya casi lo matan a él. Cuenta que en una ocasión llegó el ejército al campamento donde vivía su familia, todos salieron huyendo, pero él no se había dado cuenta de lo que pasaba, por lo que fue al campamento y se encontró de frente con los soldados y patrulleros. Le hablaron para que se entregue y lo que hizo fue huir bajo balacera.

Estuvo la familia viviendo un año en Xachboj, luego se traslada junto con otras familias hacia Amajchel. En ese lugar no había comida, como dicen: "el hambre es canija, no podíamos dormir pensando en la comida". Su querida madre sufrió mucho con sus tres hijos. La crisis era muy fuerte; no había ropa, jabón ni alimentos.

Cuando tenía 10 años de edad, ya apoyaba en las tareas de seguridad de la población. Observaba el movimiento del ejército para alertar a la población. A esa edad quería alzarse con la guerrilla.

La situación de resistencia en la Sierra se complicó por las constantes persecuciones del ejército, la carencia de alimentos y recursos básicos, es por ello, que en el año 1987 decidieron bajar a Ixcán. Pedro, era víctima de las masacres ejecutadas por el ejército y el gobierno de turno en el Triángulo Ixil.

Faltaban como 8 días para emprender camino hacia Ixcán, ya estaban listos con sus alimentos, utensilios y las cargas, cuando en una montaña fueron sorprendidos otra vez por el ejército, pero lograron escapar.

El viaje a Ixcán era muy arriesgado, tenían que atravesar las parcelas de San Juan Ixcán, Santiago Ixcán, Kaibil Balam, Santo Tomas y San Lucas, totalmente pobladas por Patrulleros civiles que tras ver las huellas dejadas por las familias desde San Juan Ixcán, avisaban

adelante y los patrulleros de Kaibil y Santo Tomás salían a emboscar, por eso era un viaje muy peligroso, pero se arriesgaron.

Por la presencia de patrulleros civiles en el recorrido, el viaje a Ixcán se tardaba entre 5 y 6 días de camino. En el camino había espinas y piedras afiladas que cortaban los pies descalzos. Sufrieron frío, hambre y sed; caminaron de noche, al fin lograron llegar al río Xalbal.

Cuando las familias cruzaron el río Xalbal ya se sentían más seguros. Pedro Ricardo, expone: “cuando llegamos a Ixcán yo sentí llegar a la gloria. Llegamos a una comunidad donde al responsable le decían “Mario”, seudónimo de nuestro compañero Juan Ramos Cruz. Era el campamento H-1 que se ubicaba entre Cuarto Pueblo y el río Xalbal”.



Después vivieron en 4-10 y luego en Matagalpa.

En las Comunidades de Población en Resistencia CPR-Ixcán, la vida fue diferente, la organización era distinta, había alimentos. El

trabajo colectivo traía el alimento, los recursos y las escuelas comunitarias. Por su edad de adolescencia no pudo continuar sus estudios. Asumió responsabilidad de cabeza de familia, ir a la vigilancia y al trabajo colectivo.

Cuando tenía 14 años se trasladó su familia al otro lado del río Ixcán, al campamento Matagalpa, lugar donde actualmente se ubica Fronterizo 10 de Mayo, Barillas, Huehuetenango.

Durante la ofensiva militar de septiembre de 1987 a marzo de 1988, cuando el ejército incursionó el área de la CPR de Ixcán con 6 batallones militares apoyados con artillería pesada, aviones y helicópteros, participó activamente en la producción y vigilancias para sobrevivir con su familia, siendo aún muy niño.



En la salida al claro en el año 1994, Matagalpa se unió con Los Lirios para formar uno de los cinco asentamientos temporales, el asentamiento se llamó San Francisco, que más adelante en Primavera se conoce como Unión 87.

En 1996, al llegar en Primavera del Ixcán, ya con 19 años de edad, se hizo acompañar de Blanca Lidia Cumatzil Tun, su compañera de vida, por lo que, ya siendo familia, pasó a formar parte de la Cooperativa Agrícola de Servicios Varios la Resistencia RL, donde cumplió diferentes funciones en las estructuras comunitarias.

En los primeros años en Primavera, fue presidente de la Organización de Jóvenes. En los años 1999 y 2000 fungió como presidente de la Cooperativa Agrícola de Servicios Varios “La Resistencia” R. L.

Pedro, fue uno de los primeros lancheros de Primavera, no tenía experiencia pero lo cumplió con mucha responsabilidad.

Emigró a los Estados Unidos en el año 2004. volvió con su familia y siguió luchando en la comunidad.

Fue promotor y fungió como presidente del Comité de Padres de Familia del Instituto Mixto Diversificado por Cooperativa de Primavera del Ixcán IMDICOPI.

En el año 2020 fue miembro del Comité de la Iglesia Católica y en el año 2023 fue consejero.

Formó parte de la planilla municipal del partido político Unidad Revolucionaria Nacional Guatemalteca –URNG-, período 2024-2028.

Siempre fue una persona muy activa y participativa en todas las actividades sociales, políticas y culturales. Estuvo en todas las manifestaciones organizadas a nivel municipal y nacional, buscó el bienestar común ya que desde pequeño aprendió mucho sobre las luchas populares.

En el año 2024 fue electo para el Consejo Coordinador Primavera del Ixcán. Por la buena labor que tuvo, en el año 2025 fue reelecto un año más como autoridad indígena de la comunidad.

Su lucha y convicción será un legado que ha dejado a la nueva generación, por lo que debe ser una semilla y ejemplo a seguir. Su lema era: **“Échenle gana muchachos, ustedes son patojos aún”**. Luchó por su pueblo, anhelaba un Ixcán próspero.



El 13 de marzo del 2025, acompañó a una comitiva conformada por diferentes líderes y autoridades comunitarias y miembros del Concejo Municipal, para ir a reunión con el Ministro de Salud, para exigir la conclusión del Hospital Regional de Playa Grande, abandonado desde el 2015 en el gobierno de Otto Pérez Molina.

En ese lamentable accidente, perdieron la vida: nuestro compañero Pedro Ricardo Gómez Bacá, Silvestre Ramírez de Copal AA la Esperanza y Pedro Cedillo de la aldea San Juan Ixcán.

Para nosotros, Pedro y los otros dos fallecidos en esta lucha, viven en la lucha del pueblo. Pedro Ricardo Gómez Bacá, autoridad indígena de Primavera del Ixcán, entregó su vida por las comunidades de Ixcán. Muchas gracias compañero Lu' por tu valor, responsabilidad y amor por el pueblo.

**Compañero Pedro Ricardo,**

**¡LA VIDA ES LUCHA Y SE LUCHA SIEMPRE!**

**¡HASTA LA VICTORIA SIEMPRE!**

Comunidad Indígena Primavera del Ixcán, 15 de marzo de 2025.